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Malgré l’ampleur de l’opposition 
rencontrée, Emmanuel Macron a 
été jusqu’au bout de son projet de 
réforme des retraites, au risque 
d’exploser en vol. La motion de 
censure déposée par le groupe LIOT 
n’a manqué que de neuf voix la 
majorité absolue requise à 
l’Assemblée nationale pour 
empêcher l’adoption de la loi et 
faire tomber le gouvernement qui a 
engagé sa responsabilité lors du 
vote. À lire en p. 3
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Accapu di a reddazzione

V Una voce 
 
 

Vint’unu di marzu 2022… un annu fà, Yvan Colonna 
rendìa u so ùltimu soffiu in u so lettu d’ospidale di 
a Timone in Marseglia. Hè mortu in omu lìberu, ùn 

era più intravatu da u statutu DPS. Li avìanu cacciatu, dopu 
à avenne fattu una tomba per ellu… Hè mortu senza pudè 
rivede u so paese, rispirà u muscu di a so machja, sente 
u tintinnime di u so bestiame chì và à pasce in i lochi 
induv’ellu li piacìa tantu à purtalu, lasciassi accarizzà da u 
ventulellu nant’à u so visu puntatu versu u sole… Ssi piacè 
sèmplice ch’ellu hà tantu sunniatu à longu à sti 20 anni di 
chjusura inghjusta trà i quattru muri di a so prigiò. Hè 
mortu in u so lettu di dulore à nome, direttamente o indi-
rettamente, d’un omu chì si ne mortu anch’ellu senza 
capisce nè u cumu nè u perchè, à 25 anni d’intervallu. 25 
anni d’un fossu d’incumpreensione è d’odiu trà a Corsica 
è Parigi. I so dui destini sò stati leati da l’inghjustizia chì l’hà 
purtati ind’è a tomba. À chì ghjoveranu è à quale ssi morti ? 
In 25 anni, o ind’un annata, anu aghjustatu doli, suffrenze 
è guai à i doli, e suffrenze è i guai d’un ìsula marturiata da 
sèculi. Cumu sòrtesi di ssa malamorte ? Cumu truvà a forza 
di custruisce inseme un antru avvene chì quellu di e scelte 
mortifere ? Munsignore Francescu Bustillo, Vescu di Corsica, 
face sente a so voce. « Ignurà u passatu ghjè accurtà l’av-
vene. Ssi drami dulurosi cuntribuìscenu à sveglià e cuscenze » 
dice u nostru vescu. « Hè tempu d’unurà i vivi… hè tempu di 
salvà l’ànima di stu pòpulu, secondu à a tradizione biblica, da 
ch’ellu teni a so dignità è a so identità ». Ind’è a so lèttera à i 
prutagunisti di u prublema corsu, chjama a ghjuventù à 
fassi sente anch’ella, è aldilà, « e forze pulìtiche ed ecunò-
miche, u mondu spurtivu è culturale, e cunfraterne, i muvimenti 
assuciativi, tutti i cridenti è i Corsi di bona vuluntà » à mette 
manu in pasta. « Simu i figlioli di a risurezzione » dice torna 
Munsignore Bustillo lampendu una chjama à l’intelligenza 
è à u core d’ugnunu. « Site forti » dice à i ghjòvani, imagi-
nendu « una Corsica induve si pò campà in pace. Una sucietà 
induve l’uni sò cù l’altri è micca l’uni contr’à l’altri ». « Cari ghjò-
vani di Corsica, riparate a cunfidenza, create un tsunamì di spe-
ranza, imaginate una sucietà liberata, appacciata è ricunci-
liata »… U vescu ci prupone di fà di a pace « un mutore », è 
di l’amore un arnese per « trasfurmà e vite ».  
È sè, in vera, a suluzione per sorge infine di i drami è i 
dulori, era l’amore è a cunsiderazione ch’omu pò avè da 
spàrtesi l’unu cù l’altru ? « Ùn pudemu micca scurdassi di a 
storia » dice torna Munsignore Bustillo, chjamènduci à tirà 
e lezzioni di sta storia. « A Corsica hà suffertu. Deve liberassi 
di i segni mortiferi da spusà u muvimentu d’una vita nova. Pè i 
Cristiani, l’ostàculi ùn sò micca strade senza sboccu, ma passagi », 
dice torna u vescu in un invitu à mette manu in pasta : « u 
cambiamentu ver di a speranza hà bisognu di l’ingagiamentu di 
tutti ». È ghjè sèmplice a sòsula : « ci vole a fede è a vuluntà ». 
Ùn saranu tantu sforzi insupranèvuli cù a cunfidenza è 
l’amore ch’ugnunu hà in sè. Sarebbe omancu mezu di dà 
un sensu à a morte d’Yvan è à quella di u prifettu… 
À ringraziavi Munsignore. Chì a vostra voce fussi intesa. n 
Fabiana Giovannini.

E fàvule di Natale Rochiccioli

U pueta Natale Rochiccioli hà scrittu mondu fole, 
burle, macagne è tan’altri scritti. Frà i quali ste 
fàvule magnìfiche, dette « E fàvule di Natale 
Rochiccioli ».

dO chì piacè !

Un pastore durmìa. U tagliolu pascìa. Ind’un pratu fiuritu 
da e parte di Mezavìa. 
Vi stunate ch’ellu durmissi stu travagliadore ? Dòrmenu i 

funziunarii, ùn pò dorme un pastore ?... 
 
Ma un lupu vighjava… Cum’ellu era vicinu da a vichjaia, 
aggrunchjatu da i rumatismi, cù pocu scrupuli di catachismi, 
s’era vistutu da pastore ed era parfettu. Vistu da daretu, parìa 
un Prifettu ! 
Par esse sicuru di passà par pastore, volse fà u parlatore. 
(A voce d’un pastore è di u lupu u mughju si ponu cunfonde 
s’ellu face un pocu u bughju. Tutte à duie sò piene d’armunìe 
è sò tutte listesse da Bunifaziu à Bastia). 
 
À quellu pastore chì fecìa a siesta, li parse a voce di Jacques 
Dutron ch’è ghjetta… S’avvicina è ti vede issu cunfalone1 cù u 
pasturale2 in manu. Mà cù denti sìmuli ùn pudìa esse cristianu. 
L’accosta pianu pianu cù un matarellu, li sciacca a matarillata è 
li apre u ciarbellu… 
 
Muralità 
Par fà un lupu parfettu 
Vistìtevi da Prifettu 
Par fà scappà l’acelli 
Vistìtevi ind’è Marcangeli3 
Ma sì u sonnu face partita di a vostra cura, 
Fate una dumanda d’impiecu à a Prefettura…  n 

 

1. Cunfalone : bandera maiò d’una cunfraternità purtata in le prucissiò. Quì a parolla 
hè aduprata in sensu figurativu. • 2. Pasturale : bastone longu di i pastori, pò ancu 
esse u bastone inturchjatu di i veschi. • 3. Marcangeli : marcante di panni aiaccinu 
di l’èpica. 

www.arritti.corsica

U lupu vistutu  
da pastore



nu 2787 • 23 di marzu 2023 ARRITTI • 3

Malgré l’ampleur de 
l’opposition 
rencontrée, 
Emmanuel Macron 
a été jusqu’au bout 
de son projet de 
réforme des 
retraites, au risque 
d’exploser en vol. 
La motion de 
censure déposée 
par le groupe LIOT 
n’a manqué que de 
neuf voix la majorité 
absolue requise à 
l’Assemblée 
nationale pour 
empêcher l’adoption 
de la loi et faire 
tomber le 
gouvernement qui a 
engagé sa 
responsabilité lors 
du vote.

Cap’artìculu
 Par François Alfonsi 

Motion de censure

Les calculs politiques du gouvernement Borne 
reposaient sur un accord avec la droite, Les 
Républicains, dont le soutien semblait suf-

fire largement, sur le papier en tous les cas, à 
l’adoption de la loi, d’abord par le Sénat, et in 
fine par l’Assemblée nationale. 
L’adoption par le Sénat a été moins large que 
prévu, et une cinquantaine de sénateurs encartés 
à droite avaient déjà manqué à l’appel lors de ce 
premier tour de piste, signe que les pointages 
ne pouvaient qu’être très serrés lors du vote final 
de l’Assemblée nationale. 
Face à l’incertitude, la décision d’aller au vote a été 
remise en question, et Elisabeth Borne n’avait 
plus que la solution du 49-3 pour faire passer 
son texte. Mais, malgré les enjeux, le résultat a été 
plus que ric-rac !  
La démonstration est une nouvelle fois faite de la 
faible fiabilité des « combinazioni » en politique. 
Cet accord avec la droite traditionnelle pour faire 
passer une loi clairement antisociale, au point 
d’avoir entraîné contre elle un front syndical sans 
faille pour la combattre, a dû affronter la colère de 
la rue et son très gros million de manifestants, 
voire deux millions, ce qui est énorme. Et aussi 
celle des sondages, unanimement et fortement 
hostiles. 
Sous cette pression d’une opinion publique très 
mobilisée et contraire, les députés vacillent, et 
leurs hésitations déstabilisent les constructions 
faites au sommet. La direction des Républicains 
avait dealé son soutien au Sénat puis à 
l’Assemblée nationale. Mais la base, surtout celle 
qui est exposée au suffrage universel direct, les 
députés, s’est éloignée puis, en bonne partie, a été 
jusqu’à se désolidariser de ses dirigeants quand 
la pression est montée. 
Même syndrome dans les rangs de la « minorité 
présidentielle », notamment du côté des alliés, où 
plusieurs ont annoncé publiquement qu’ils man-
queraient à l’appel, provoquant l’annulation in 
extrémis du vote en séance publique et le recours 
au 49-3. Ne restait plus en effet que ce moyen 
pour en terminer avec le parcours parlementaire 
de la réforme des retraites. Mais rien ne garantit 
que la séquence revendicative et politique ces-
sera pour autant. Première réponse ce jeudi, à 
l’heure où Arritti arrivera dans les kiosques. 

En Corse, le débat parisien a connu un étrange 
prolongement. On apprend dans la presse que 
l’Élysée a tenté de détourner les députés natio-
nalistes de la solidarité avec leur groupe LIOT, 
dont ils sont des piliers, au nom du processus 
de dialogue en cours sur l’avenir de la Corse. 
Ainsi Jean Charles Orsucci, soutien déclaré 
d’Emmanuel Macron, après s’être, dit-il, entre-
tenu 1h30 avec Gabriel Attal, le porte-parole du 
gouvernement, déclare ni plus ni moins que « voter 
une motion qui peut conduire à la chute du gouverne-
ment, c’est prendre le risque de mettre fin à la discus-
sion avec Paris ». 
Il est rejoint dans sa démarche par certains natio-
nalistes comme Jean Guy Talamoni pour qui « (la 
question) de l’avenir de la Corse me paraît la plus 
importante. Est-ce le rôle de députés nationalistes corses 
de seconder Monsieur de Courson pour changer les 
dirigeants de la France, dynamitant ce faisant un pro-
cessus de discussion qu’ils qualifient eux-mêmes, hâti-
vement, d’historique ». Ces positions oublient malgré 
tout l’engagement de la majorité des Corses, y 
compris les nationalistes, dans le combat contre 
cette réforme ! 
Les députés nationalistes corses n’ont heureuse-
ment pas tenu compte de ces admonestations. Ils 
ont voté en faveur de la motion du groupe LIOT 
où la Corse a de très fermes appuis. Depuis lundi, 
LIOT a gagné une notoriété inédite, ce qui favo-
risera son potentiel d’intervention auprès des 
groupes d’opposition. Le jour venu, s’il faut cher-
cher une majorité des 3/5es au Parlement pour 
soutenir la réforme constitutionnelle négociée 
lors du processus de Beauvau, ils n’en seront que 
mieux armés. 
Quant à la relation avec le pouvoir, une fois 
oubliée la mauvaise humeur du moment exprimée 
par les amis de M. Macron, la vie politique va 
reprendre son cours. Rapidement puisque l’arme 
du 49-3 n’a qu’un coup par session parlemen-
taire, des majorités devront être négociées par 
le pouvoir en place. La position centrale de LIOT 
n’en sera que plus forte. Et la continuité du pro-
cessus pour la Corse sera au premier rang des 
conditions posées par le groupe. 
À vrai dire, l’épisode retraite n’aura pas entamé la 
suite du processus, quoique certains puissent 
penser. n
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Commission d’enquête parlementaire sur l’assassinat d’Yvan Colonna 

L’administration pénitentiaire  
était au courant de menaces de mort 
 
Ce mercredi 15 mars, le président de la Commission d’enquête parlementaire sur l’assassinat d’Yvan Colonna, 
Jean Félix Acquaviva, et son rapporteur, Laurent Marcangeli, donnaient une conférence de presse au Palais 
Bourbon, pour un « point d’étape » où ils ont livré deux informations capitales : la veille de l’agression, Franck 
Elong Abé avait dit à deux autres détenus « je vais le tuer ». Ces propos ont été entendus par une surveillante de 
la centrale d’Arles, qui l’a signalé. Comme elle a signalé le fait que le djihadiste a nettoyé sa cellule la veille de 
l’agression… Clairement, le meurtre aurait donc été prémédité et il aurait pu être empêché si Franck Elong Abé 
avait été mis à l’isolement immédiatement. Au lieu de cela, il a conservé son travail d’auxiliaire et a pu approcher 
en toute tranquillité sa victime, dans les conditions que l’on sait*. Autre fait grave, ces informations ont 
vraisemblablement été effacées du fichier Genesis. • Celles et ceux qui nous lisent chaque semaine savent ce 
que cela implique : Le meurtre a-t-il été commandité ? Et par qui ?

Ambiance lourde lors de ce « point 
d’étape » à la presse. Les deux 
députés énumèrent tour à tour 

le contenu de leurs travaux. Jean Félix 
Acquaviva pour ce qui est des condi-
tions dans lesquelles les faits se sont 
déroulés, du traitement carcéral des 
deux détenus, Yvan Colonna et Franck 
Elong Abé, des incohérences dans ce 
traitement, des dysfonctionnements 
constatées à différents niveaux, et donc 
du trouble grandissant face à l’ensemble 
des informations recueillies durant les 
auditions*. 
Laurent Marcangeli a fait un point sur 
les conséquences de tout cela, notam-
ment en ce qui concerne les recom-
mandations à faire sur la gestion des 
prisons, la gestion des Détenus 
Particulièrement Signalés, et celle des 
détenus radicalisés.  
 
25 auditions ont été réalisées depuis 
le 11 janvier, début des travaux. Des 
conclusions du rapport de l’Inspection 

générale de la justice, aux différents 
témoignages, le malaise a de quoi faire 
grandir le sentiment de révolte ressenti 
depuis le 2 mars 2022… Jean Félix 
Acquaviva insiste sur ce « trouble gran-
dissant ». Il rappelle tous les manque-
ments constatés : non transfert de Franck 
Elong Abé en Quartier d’évaluation de 
la radicalisation malgré cinq avis le 
recommandant « en urgence », une fois à 
Condé-sur-Sarthe en 2019, puis à 4 
reprises à Arles, en 2020 et 2021 ; avis 
« réservé » du juge antiterroriste et « très 
réservé » du Parquet national anti-terro-
riste qui ne sont pourtant pas censés 
intervenir dans ces décisions ; « défaillance 

inexpliquée à ce jour » du transfert des 
comptes-rendus de la Commission 
locale d’Arles ; non traitement de ces 
demandes de transfert en QER… 
« Pourquoi ? » s’interroge le président de 
la Commission. D’autant qu’il s’agit d’un 
individu qui avait dit vouloir « mourir 
grand par l’Islam ». Pourquoi y a-t-il eu 
une telle « volonté de le sortir de l’isolement 
jusqu’à la détention ordinaire » ? Pourquoi 
des incidents ont-ils été cachés, lors des 
auditions de la Commission des lois au 
lendemain de l’agression ? Y compris 
un incident s’étant déroulé « 15 jours 
avant obtention du travail d’auxiliaire ». 
Pourquoi, aucune attention portée aux 
multiples faits de violence en détention 
et au « constat d’extrême dangerosité connue 
de Franck Elong Abé », signalé par les auto-
rités américaines, capturé sur « théâtre 
de guerre », ayant « pris part à des combats, 
aguerri aux armes et aux explosifs, détecté 
comme “haut du spectre” du terrorisme isla-
miste » ; ce qui a provoqué l’étonnement 
de l’Inspection générale de la justice 
comme des deux gardes des Sceaux 
auditionnés. Jean Félix Acquaviva fait 
également le point des défaillances du 
renseignement, des contradictions dans 
la gestion des deux détenus, d’un acte 
qui a duré 20 minutes sans alerter qui-
conque, dans une salle d’activité sou-
mise à une vidéosurveillance concen-
trée ailleurs et mal paramétrée… 
 
« Je vais le tuer ».  
« Le trouble est grand et s’agrandit » confie 
le président. Il parle de l’étrange « rupture 
d’informations » sur le fichier Genesis et 
révèle : « Un premier document de nature 
grave à ce stade, transmis par le renseigne-
ment pénitentiaire, fait état d’observations 
émises par une agent de l’administration 
pénitentiaire concernant Franck Elong Abé 

Yvan Colonna a toujours clamé son innocence.

«J’ai jamais tué personne, j’ai 
jamais pensé tuer quelqu'un, 
j’ai jamais imaginé participer 

au meurtre de quelqu’un... J’en suis à 
huit ans de prison pour un crime que je 
n’ai pas commis... Toutes ces épreuves 
que j’ai vécues m’ont profondément 
changé. Ma mère par exemple, ça fait 
cinq ans que je ne l’ai pas vue... mon 
fils, il est dans la salle, ça faisait sept 
mois que je l’avais pas vu... Vous avez 
ma vie entre vos mains... Je suis 
innocent. J'ai des convictions, je les ai 
jamais cachées, elles m’ont aidé à 
tenir. Ça ne fait pas pour autant de 
moi un assassin. Je n’ai jamais été un 
assassin. J’ai toujours eu le respect 
profond de la vie. » n 
Yvan Colonna devant ses juges en juin 
2011. Riposi in pace o fratellu. 
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pendant la période fin février-début mars, 
et en particulier la veille de l’assassinat, c’est 
à dire le 1er mars » dit-il, dénonçant : « des 
informations précises faites par cette agent 
parlent d’une conversation entre trois détenus 
dont Franck Elong Abé où le terme, je cite, “je 
vais le tuer” est apparu le 1er mars 2022 et 
où elle fait état aussi d’un changement de 
comportement d’Elong Abé, la veille, qui 
vidait sa cellule. Ces deux informations, la 
veille du drame, sont graves dans la mesure 
où elles auraient dû, de mon point de vue, 
porter encore plus l’attention à la surveillance 
de l’individu et éviter le drame du lendemain. 
Notamment du fait qu’il faisait son activité 
de nettoyage pendant les heures de sport, 
alors que dans l’autre bâtiment, les heures de 
nettoyage étaient faites hors la présence de 
détenus dans la salle de sport – autre bizar-
rerie administrative… » 
Autre élément important signalé : « ces 
deux informations n’apparaissent pas au 
fichier Genesis, alors qu’une autre informa-
tion le même jour, concernant un paquet de 
pâtes, apparaît ». 
 
Effacement des données ? 
« À ce stade, nous avons les plus grandes 
interrogations et les plus grands doutes, 
quant à la gestion des observations dans le 
logiciel, et quant à la possible tentative d’ef-
facement de ces données. Les propos sont 
lourds de conséquences, j’en ai conscience, 
mais cette hypothèse est largement sur la 
table, vu les transmissions de ces données, 
vu ce dont il s’agit – je vous parle de propos 
graves la veille de l’assassinat – et je vous 
laisse raisonner » déclare le président de 
la commission qui ajoute : « s’il y a eu 
effacement des données, pourquoi ?... Notre 
commission continuera sur ce chemin de 
vérité et de justice, et réauditionnera un cer-
tain nombre d’acteurs, notamment les 
acteurs du renseignement pénitentiaire… 
puisqu’ils n’ont pas à l’oral, parlé de ces élé-
ments graves alors qu’ils les ont transmis 
ensuite par écrit ». 
« Nous ne nous interdisons pas à ce stade… 
tout processus judiciaire de notre part, concer-
nant ces événements graves » ajoute Jean 
Félix Acquaviva, qui confie que lors de 
la visite de la centrale d’Arles, « des 
détenus s’étaient livrés » auprès de lui-
même comme du rapporteur, « pour nous 
dire qu’ils avaient été en possession d’in-
formations de la part d’agents depuis l’an 
dernier, que de l’effacement de données avait 
été réalisé ». 
Il dénonce encore la « gestion particu-
lière » du statut de DPS d’Yvan Colonna, 
pourtant au parcours carcéral « salué par 
tous comme correct, voire très correct, sans 
incident notable et qu’il y avait une demande 
de rapprochement familial » jamais 
accordée, alors que son assassin lui, par-
ticulièrement dangereux et violent tout 

au long de son parcours carcéral, a 
obtenu bien des faveurs… « Ça sera aussi 
malheureusement un élément du drame qui 
s’est joué le 2 mars » dit le député : « si 
Yvan Colonna avait été rapproché, il ne serait 
pas mort à l’heure où l’on parle… Les non-
choix politiques qui allaient vers un transfert 
réalisé et réalisable dans le centre de déten-
tion de Borgu ont eu aussi cette consé-
quence ».  
Et de conclure en réaffirmant toute sa 
« détermination à poursuivre ces travaux 
pour… la famille Colonna, pour la Corse, 
pour la démocratie en général, contribuer à 
faire en sorte de mettre le plus de lumière 
possible sur les faits, pour que l’appareil 
judiciaire, l’enquête judiciaire, s’en saisisse ». 
 
Exigence de vérité 
« Cette commission… a également vocation 
à formuler un certain nombre de préconisa-
tions » poursuit Laurent Marcangeli. « Le 
monde carcéral n’est pas un monde à part, 
c’est un service public. Les gens qui sont 
détenus sont privés de liberté, et non de droit. 
Et nous savons tous aujourd’hui, les audi-
tions ont permis de le confirmer, que le 
monde carcéral dans notre pays… vit mal. 
Les violences y sont fréquentes, les assassi-
nats le sont aussi… Si la justice décide de 
priver un homme ou une femme de liberté, 
ce n’est pas pour qu’il soit ou qu’elle soit 
tué(e) en prison ».  
Le rapporteur alerte sur le problème du 
« fondamentalisme religieux, notamment 
islamiste, et de sa gestion par les services 
publiques… Nous l’avons constaté au regard 
du parcours de Franck Elong Abé, que peut-
être la manière dont nous avons choisi de 
suivre, notamment en détention, les terro-
ristes les plus radicalisés, a encore des amé-
liorations je pense devant elle à aller cher-
cher ». 
Enfin sur la gestion des détenus parti-
culièrement signalés : « ce que j’ai vu, ce 
que j’ai entendu, depuis que je suis rappor-
teur de cette commission, m’a amené cette 
conviction c’est qu’on ne peut pas laisser au 
pouvoir administratif, donc le pouvoir poli-
tique, dans notre pays, le soin de décider de 
qui est Détenu Particulièrement Signalé ou 
pas. Je suis pour une judiciarisation de la 
procédure. Il faut la mettre entre les mains 
d’un juge, du juge, je pense qu’on s’évitera 
à l’avenir toute forme de procès d’intention, 
de procès tout court en matière politique. » 
Puis, avec solennité, il déclare : « Je ne 
suis pas inscrit dans la même histoire poli-
tique que le président de la commission, mais 
nous sommes tous les deux issus d’un terri-
toire qui a souffert, profondément souffert 
depuis 25 ans, suite à l’assassinat du préfet 
Claude Erignac. Je veux avoir une pensée 
pour lui aussi et pour sa famille. Mais qui a 
profondément souffert l’année dernière 
lorsqu’Yvan Colonna a perdu la vie… Et je 

veux naturellement avoir aussi une pensée 
pour ses parents, pour ses frère et sœur, pour 
ses enfants, pour ceux qui l’ont aimé parce 
que… quelles que soient les convictions poli-
tiques des uns et des autres, quelles que 
soient les croyances des uns et des autres, 
personne n’a été insensible chez nous à ce qui 
s’est passé le 2 mars dans cette prison cen-
trale. Je veux dire qu’en dépit des divergences 
politiques, ce qui m’anime et qui m’a 
animé… c’est l’exigence de vérité… Et cette 
justice, cette vérité, on doit pouvoir… la maté-
rialiser à travers un certain nombre d’élé-
ments, en dehors de l’enquête. Ce que je vais 
dire, ce que j’écrirais, sera guidé uniquement 
par cette exigence de justice et de vérité. Nous 
devons ça à la victime, à ses proches, nous 
devons ça, je le pense, à la notion de justice 
si importante pour notre société et à la fois 
si défaillante hélas. Et malheureusement, 
on est forcé de constater qu’un certain 
nombre d’éléments aujourd’hui, démontrent 
que des injustices, des erreurs, des failles, 
dans notre système, ont cheminé vers les 
faits dramatiques qui se sont déroulés le 2 
mars dans cette salle de sport. » 
Un échange s’installe avec la presse que 
le président conclue par des questions : 
pourquoi des dispositions ne sont-elles 
pas prises après l’information de cette 
menace eu égard à la dangerosité de 
l’individu ? Pourquoi bien au contraire 
a-t-il continué à bénéficier de toutes les 
facilités pour agir ? Pourquoi cette infor-
mation n’a pas été donnée à la com-
mission par le renseignement péniten-
tiaire au moment de ses auditions ? 
Pourquoi ces faits ne figurent pas au 
fichier Genesis ? Y-a-t-il eu « œuvre de 
dissimulation » ? Pourquoi ? n  F.G. 
 
* Pour lire nos comptes rendus :  
www.arritti.corsica (rubrique Prigiuneri)

In l’anticu campu santu 
Cù a Santa Croce accantu 

In cima di u campanile 
Nant’à u ceppu di u fucile, 

Libertà ! 

Sopr’à Tavignanu è Golu 
Sparghje infine lu to volu 

Pè u solcu pè a terra 
Pè a lingua è a bandera 

Libertà ! 

Poi per ogni patriottu 
Pghje incarceratu à tortu 

Per ogni generazione 
Di a Corsica Nazione 

Libertà ! n 

« Vogliu scrive u to nome » 
Canta U Populu Corsu
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On dit que l’herbier de posidonie 
qui longe la plaine orientale en 
Corse est le plus important en 

surface, car les fonds marins y forment 
un plateau de faible profondeur jusqu’à 
loin au large. Car l’herbier de posidonie 
se développe le long des côtes jusqu’à 
40 mètres de profondeur. Au total on 
estime la surface occupée en 
Méditerranée par la plante sous-marine 
à deux millions d’hectares, malgré les 
reculs subis sous la pression de l’urba-
nisation, de la pollution, de la pêche au 
chalut et surtout, depuis les dernières 
décennies, de la grande plaisance dont 
les ancres détruisent le substrat de cette 
végétation, les mattes, qui, une fois 
détruites, mettent un siècle à se recons-
tituer. Il y a urgence à réglementer et 
interdire ces pollutions qui menacent 
un trésor écologique et économique 
majeur pour la Méditerranée. Sans her-
bier de posidonie, la Méditerranée 
deviendrait une mer morte ! 
 
Un bénéfice important 
Les effets bénéfiques de l’herbier de 
posidonie, espèce endémique de la 
Méditerranée, sont multiples et impor-
tants.  
Il offre un habitat unique pour la biodi-
versité marine, poissons, crustacés, 
nacres, et son cycle végétal (c’est une 
plante qui fleurit et fructifie, pas une 
algue !) contribue à fixer le gaz carbo-
nique, à recycler les matières organiques 
et à oxygéner le milieu naturel. 
Il protège le littoral, notamment les 
plages, des assauts des vagues lors des 

Herbier de posidonie 

Le trésor de la Méditerranée 
 
L’espèce n’existe qu’en Méditerranée, mais elle y est largement répandue : tout le long des côtes d’Espagne, de 
Catalogne, de Provence, d’Italie et de Grèce ; et aussi tout autour des îles Baléares, de la Sardaigne, de la Corse, 
de l’archipel toscan, et, en grande partie, de Chypre, de Malte et de la Sicile. En Croatie il en existe d’amples 
surfaces qui s’appuient sur le linéaire côtier des archipels de l’Istrie et de la Dalmatie ; même configuration en 
Tunisie dans le golfe de Gabes et Djerba. Il est très présent aussi tout autour des multiples îles de la mer Egée. 

tempêtes, en affaiblissant la houle et en 
apportant avec les posidonies mortes,  
des protections naturelles.  
Son pouvoir de séquestration du gaz 
carbonique est une véritable bénédic-

tion à l’heure du réchauffement clima-
tique. Ainsi, 15 % du gaz carbonique 
émis en Corse est séquestré par les her-
biers de posidonie qui entourent l’île. 
La raison de cette performance est l’ex-
traordinaire système racinaire qui se 
développe dans la matte où la plante a 
ses racines, et qui, année après année, 
atteint une épaisseur de plusieurs mètres, 
jusqu’à plus de dix mètres, à condition 
bien sûr que des ancres multiples ne 
continuent pas à la labourer violemment 
chaque été. 
Car le pouvoir de captation carbone de 
l’herbier de posidonie est le plus impor-
tant qui soit au monde. Un hectare d’her-

Schéma de la séquestration carbone de la posidonie.

Tableau des performances comparées des séquestrateurs carbone.
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bier de posidonie capte cinq fois plus de 
gaz carbonique qu’un hectare de forêt 
amazonienne, et 25 % de plus qu’un hec-
tare de mangroves tropicales. C’est le 
champion toutes catégories et, à 99 % 
cette captation se fait par son système 
racinaire. 
 
Une menace bien réelle 
Mais l’herbier de posidonie est menacé. 
On estime qu’en un siècle, il a perdu 
un quart de sa surface. Des mesures ont 
été faites dans des zones sous forte 
pression comme en Provence : sur les 
sept dernières années, l’herbier de posi-
donie a reculé de près de 30 % dans le 
Golfe Juan comme dans la baie de 
Beaulieu, lieux sur la Côte d’Azur parti-
culièrement impactés par la grande plai-
sance. 
Les réglementations et les conventions 
internationales existent et sont même 
nombreuses pour sa protection : conven-
tion de Barcelone (1976), convention 
de Berne (1979), directive Habitats 
(1992). Toutes interdisent sa destruc-
tion, mais, dans les faits, elles ne sont pas 
mises en œuvre, seulement trois pays 
les ayant traduites dans leur législation 
nationale, et surtout, faute de contrôles 
effectifs, notamment face au mouillage 
sauvage des grosses unités de plaisance 
qui pullulent l’été venu.  
Un réseau méditerranéen s’est créé il y 
a trois ans à Athènes : le Mediterranean 
Posidonia Network (MPN). Le gouver-
nement des Iles Baléares y joue un rôle 
de premier plan auprès d’ONG comme 
WWF, et d’organismes internationaux 
comme l’UICN (Union Internationale pour 
la Conservation de la Nature), créée en 
1946, présente dans cinquante pays, 
qui a fait de la protection de l’herbier 
de posidonie une de ses priorités. 
L’Office français de la biodiversité y est 
très actif également.  
Le 7 mars dernier, j’ai accueilli le réseau 
MPN au nom de l’intergroupe Searica 
au Parlement européen. Il faut tout faire 
pour qu’il soit entendu et qu’il déve-
loppe son action. La Corse, comme les 
Baléares doit s’y impliquer. Et elle le fera 
d’autant plus efficacement si, comme le 
gouvernement des îles Baléares, elle 
dispose de l’autonomie. n 
François Alfonsi.

Autonomie, mode d’emploi 

L’action du gouvernement 
autonome des îles Baléares  
en faveur de l’herbier de posidonie 
 
Face aux problèmes posés par la destruction des herbiers de posidonie, le 
gouvernement des Baléares a pris ses responsabilités, en s’appuyant sur les 
compétences de son autonomie.

Le 28 juillet 2018, le gouvernement 
autonome a pris un décret paru au 
Journal officiel des îles Baléares « sur 

la conservation de Posidonia Oceanica 
dans les îles Baléares ». Ce décret est 
permis par le pouvoir réglementaire dont 
la région autonome dispose, contraire-
ment à la Corse. 
Sa finalité est « la conservation de l’her-
bier de posidonie à travers la réglemen-
tation des activités et des usages ». Elle 
énonce des interdictions (arrachage, 
récolte, raclage des fonds, destruction). 
Son article 7 énonce l’interdiction de s’an-
crer sur un herbier de posidonie, sauf en 
cas d’urgence. Seuls des dispositifs de 
faible impact pourront être autorisés par 
des dérogations dont les modalités sont 
décrites à l’article 8. L’article 12 confie 
aux autorités autonomes l’application de 
cette loi, tandis que l’article 13 énonce 
les sanctions possibles appliquées à ceux 
qui ne la respecteraient pas. 
Les moyens ont suivi : on est passé de 
10 à 18 bateaux de surveillance entre 
2017 et 2022, multipliant par quatre les 

interventions en mer. Parmi les résultats 
spectaculaires obtenus, le ministre de l’en-
vironnement des Baléares a projeté des 
photos aériennes prises au cœur de la 
saison touristique, où l’on voit des dizaines 
de bateaux ancrés sur les mattes sablon-
neuses, et pas un seul sur les herbiers de 
posidonie.  
Leur pouvoir d’autonomie leur a aussi 
permis de mettre en œuvre en trois ans 
à peine toutes les facettes d’une politique 
de protection efficace : délimitation et car-
tographie, instauration d’un régime 
d’amendes en cas de contravention, des-
cription détaillée des usages réglementés 
ou prohibés, définition des dérogations 
éventuelles, création d’un fonds posidonie, 
mise en place d’un comité d’experts, la 
promotion d’alternatives pour le nettoyage 
des plages, etc. 
Le ministre de l’Environnement des îles 
Baléares, Miquel Mir i Gual, a présenté 
ce travail de son gouvernement au 
Parlement européen. J’ai hâte qu’il puisse 
le faire en Corse également ! n  F.A.

Cartographie de la vigilance 
mise en place, ici à 
Majorque.



8 • ARRITTI nu 2787 • 23 di marzu 2023

AmbienteAmbiente

U Ghjattu Volpe  
est bien un chat « nustrale » 
 
Les résultats d’une étude démontrent l’existence d’une lignée génétique spécifique au chat sauvage de Corse. 

Voilà des années qu’on s’interro-
geait : U ghjattu volpe, « notre » chat 
sauvage était-il génétiquement 

corse ou bien n’était-il qu’un chat vivant 
à l’état sauvage en Corse ? Depuis le 
20e siècle, sa population fait l’objet de 
descriptions plus ou moins précises et 
parfois même erronées.  
Les scientifiques qui ont étudié son ADN 
viennent de répondre. Dans un article 
récemment publié dans la revue scien-
tifique Molecular Ecology, ils démon-
trent qu’il existe bien une identité géné-
tique spécifique du chat sauvage de 
Corse.  
Leur étude conduite entre 2016 et 2020 
résulte de l’analyse du génome de seize 
chats sauvages et un chat haret (chat 
domestique vivant à l’état sauvage ou 
semi-sauvage) capturés dans la vallée 
d’Ascu. Après prélèvements génétiques, 
l’approche génomique par séquençage 
haut-débit a permis de comparer les 
prélèvements issus des chats sauvages 
corses, ceux de chats forestiers conti-
nentaux, ceux de chats domestiques (de 
Corse et de France continentale) et ceux 
de Sardaigne. 
 
Les résultats sont sans appel. Ils 
montrent que les chats sauvages de 
Corse apparaissent génétiquement très 
différents des chats sauvages continen-
taux et, bien que plus proches, ils sont 
tout de même différents, des chats de 
Sardaigne. 
Ce travail, conduit sous l’égide de l’Office 
français de la biodiversité et le CNRS, 

confirme une enquête menée, dans les 
années 80 par des enseignants de 
l’Académie de Corse. Ils avaient étudié 
les crânes de chats récoltés et récoltés 
de nombreuses informations de terrain 
sur le chat sauvage corse, u ghjattu 
mammone dans certaines régions.  
 
Aller plus loin… 
Les travaux scientifiques se poursuivent, 
ils visent à identifier différentes zones de 
Corse où ce type de chat sauvage serait 
présent, et à acquérir de nouvelles 
connaissances sur l’écologie de ce chat 
et l’évaluation du risque d’hybridation 
avec le chat domestique. D’autant que ce 
taxon est très menacé. 
Depuis 2020, l’Institut Jacques 
Monod/CNRS/Université Paris-Cité col-
laborent pour caractériser le génome 
entier du chat sauvage de Corse et 
reconstituer son histoire évolutive, 
depuis la possible introduction du chat 
en Corse par les êtres humains lors des 
migrations néolithiques et les influences 
des différentes migrations humaines 
méditerranéennes qui se sont produites 
ensuite. 
Pour aller plus loin, il serait maintenant 
nécessaire d’analyser un nombre plus 
important de chats de Sardaigne, et 
d’une manière générale de chats sau-
vages du Proche-Orient et du pourtour 

Le ghjattu volpe  

Espèce sauvage 
naturelle…  
et menacée 
 

La longueur de sa queue lui 
a valu le nom de Ghjattu 
volpe (chat renard). C’est 

un grand chat qui mesure 90 cm 
de la tête au bout de la queue. 
Les pavillons de ses oreilles 
sont très larges, ses 
moustaches sont courtes et ses 
canines très développées. Ses 
poils ? Leur densité est très 
importante ce qui préserve 
l’animal des puces, poux tiques. 
Il porte une belle couleur rouille 
tandis que sa queue avec, entre 
deux et quatre anneaux, se 
termine par un manchon bien 
noir. Sur ses pattes antérieures, 
des zébrures sont très 
caractéristiques. n

Référence complète de l’article : Portanier E., Henri H., Benedetti P., Sanchis F., Régis C., Chevret P., M. 
Zedda, A. El Filali, S. Ruette & Devillard S. 2023. Population genomics of Corsican wildcats: paving the way 
towards a new sub�species within the Felis silvestris spp. Complex? Molecular Ecology. 
https://doi.org/10.1111/mec.16856.

méditerranéen, pour préciser la place 
du chat sauvage corse en tant que sous-
espèce ou unité génétique de popula-
tion, et mieux comprendre l’histoire de 
l’arrivée en Corse de ce félin. n 
Lire l’article : https://bit.ly/405hDRP

Le Ghjattu volpe, appartient à la mythologie des bergers corses. Ce très discret 
félin est une espèce menacée. Son principal prédateur est l’aigle royal.
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par Max Simeoni 
 
 
 

C'est fait, il a manqué  neuf 
voix pour faire tomber le 
Gouvernement qui n'est 

pas à l'abri de bien d'événements 
impondérables, internes à la 
famille autonomiste, ou de l'en-
vironnement sociopolitique de 
France, d'Europe, du monde... La 
réforme des retraites est adoptée 
mais que va faire la coalition des 
syndicats ? 
 
Ce gouvernement sort affaibli. 
Que devient le dossier de la 
Corse ? Une fois de plus il sera 
mis en attente ? On peut établir 
une comparaison avec Jospin qui, 
de son temps, semblait décidé 
à aller à l'autonomie de la Corse, 
qui fait passer une bonne partie 
de cette réforme la veille de 
l'élection présidentielle. Mais une 
autonomie de la Corse imposait 
une réforme constitutionnelle qui 
devait être réalisée sous la nou-
velle présidence. Battu par 
Jacques Chirac, elle fût écartée. 
Un statut particulier de plus, 
comme les autres, sans pouvoir.... 
Que peut réserver une guerre en 
Ukraine ? Des freins, des blo-
cages, mais pas d'accélérateurs ! 
Les mesures de pressions éco-
nomiques et d'envois de tanks 
prises par nombre de pays occi-
dentaux contre la Russie de 
Poutine entraînent une augmen-
tation de la vie chère qui étouffe 
toute tentative d'ériger une struc-
ture socioéconomique en dehors 
d'un « tout tourisme » qui laisse 
des miettes aux autochtones et 
profite pour l'essentiel aux pro-
ducteurs/financiers du continent, 
des plateformes d'achats et de 

distributions de Marseille et 
autres... et qui jouissent de la 
prime de transports...  
L'île conquise par les armes d'un 
Roi de droit divin, suit son destin 
de colonie d'une République aux 
valeurs universelles depuis deux 
siècles. Elle a été un réservoir 
d'hommes (Empire colonial, 
guerres meurtrières  euro-
péennes), 160.000 habitants en 
1962, vidée, l'État français veut 
en faire un territoire d'attraits tou-
ristiques (une montagne dans la 
mer) pour faire entrer quelques 
devises. L'Espagne sous Franco 
(coopérative de Mondragon), 
l'Italie construit des autoroutes 
pour que les touristes accèdent 
plus aisément à tous ses sites du 
sud ou de sa côte est. La Tunisie 
impose que les avoirs des colons 
européens, ne soient pas 
ramenés en métropole mais peu-
vent être gérés sur place par ses 
colons rapatriés, en France... 
L'UPC apporte la preuve écrite 
de cette politique sournoise de 

Au moment où je rédige, le débat avant le vote de la motion de censure est examiné au Parlement. Laurent Marcangeli, 
président du groupe Horizon vient d'intervenir. Je ferai état du résultat s'il est connu avant la fin de la séance...

Les 
autonomistes 
sont 
majoritaires 
pour des 
compétences 
limitées (…).  
Ils se sont 
laissés entravés 
dans un jeu de 
faire valoir, de 
courtisan, qui 
les maintient à 
distance d'un 
vrai pouvoir 
émancipateur.

n

compagnies ont pris la main sur 
le foncier.  
Or il se trouve que le tout tou-
risme et sa soif de lots, donc de 
terres pour bâtir, fait obstacle à 
l'installation de jeunes agricul-
teurs. Le conflit se concrétise 
dans le Fiumorbu. Il sera violent. 
La défense d'un peuple corse et 
de sa terre dans son expression 
moderne y commence. 
C'est bien là que mon engage-
ment militant s'affirme soutenu 
par la population.  
Cependant, les clivages anciens 
du clanisme ont peu à peu repris 
et l'électoralisme a pu reprendre 
le mors aux dents. 
Les militants autonomistes sont 
partis contre toutes atteintes au 
suffrage universel. Ils se sont pré-
sentés pour pouvoir attaquer en 
justice toutes les malversations 
et circonstances ont fini par faire 
d'eux de légitimes acteurs poli-
tiques jusqu'à leur prise d'une 
« majorité absolue » à la CdC. 
Mais ils n'ont pas été capables 
de sortir du piège nouveau : « ils 
ne font pas la loi », dixit le nou-
veau Président Macron à ses pre-
miers pas. Sous entendu « nous la 
faisons ! Ils l'appliquent… ils 
gèrent sous contrôle… » Donc, 
majoritaires pour des compé-
tences limitées qui ne permet-
tent pas de changer sans trop 
tarder les retombées funestes 
pour un peuple corse à main-
tenir en vie et maître de son 
destin. 
Ils se sont laissés entravés dans 
un jeu de faire valoir, de courti-
sans, qui les maintient à distance 
d'un vrai pouvoir émancipateur. 
Ils en sont réduits à faire des 
élections pour des mandats 
locaux « qui ne font pas la loi » ! 
Où et comment agir pour faire 
ou infléchir les lois et règlements 
néfastes ? Ce sera l'objet de mon 
prochain article. n

l'État jacobin en publiant en 1974 
le rapport secret de l'Hudson 
Institute qu'elle s'était procuré, 
commandité par la Datar alors 
rattachée au Premier ministre et 
voté en 1972/73 comme 
Schéma d'aménagement de la 
Corse pour la période 1971-
1984. La République des jaco-
bins avait choisi le projet du tout 
tourisme qu'elle présentait 
comme le « moteur du dévelop-
pement économique » capable 
de créer une économie profitable 
à tous ses habitants. Mais ce 
projet parmi les quatre possibles 
envisageait la disparition pure et 
simple des derniers autochtones 
pour mieux disposer de sa Terre 
insulaire (250.000 à 300.000 lits 
à créer en 10 ans et 70.000 
techniciens de ce tourisme de 
masse) à faire venir... 
Dévoilé, ce coup mortel fût sus-
pendu devant le rejet de tous les 
Corses. 
 
Cette politique de la « cage 
sans les oiseaux » continue en 
mode plus soft, un peu plus lent 
mais tout autant désastreuse 
pour les autochtones. Le relais 
est assuré par les réseaux ban-
caires. 
Du temps de la Corse non déve-
loppée, il y avait deux banques 
privées : la Société Générale et 
une banque au bas de la rue 
César Campinchi... puis on a vu 
fleurir des guichets de banques 
dans toute l'île, dans tous les can-
tons, dans de nombreux villages... 
ils sont là pour l'épargne locale 
mais surtout pour cette politique 
d'un tout tourisme. Les compa-
gnies financières sont informées 
et ont pris des options sur tous 
les terrains communaux ou 
privés disponibles. Le Schéma 
d'aménagement a publié des 
cartes que nous avons repris 
dans Autonomia de 1974. Les 

Dialogue avec l’État 
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Sta nova rubrica hè cunsacrata à i grandi pueti di a nostra 
lingua è di a nostra cultura. Amichi lettori, mandàteci i scritti 
chè v’avete da permètteci d’unurà unu di ssi munumenti di a 
nostra cultura.  
Oghje, lampemu un ochjata à Dumènicu Carlotti, dettu Martinu 
Appinzapalu*.

Case vechje inariulate 
Nantu à I sciappali 
d’argentu 

Nere nere, affuculate 
Di fora cume da’rentu, 
Quatri frusti, attundulate 
Da e cutrure è da lu ventu, 
Porte chiuse o spalancate 
Dìtemi, à cosa pensate ? 
 
– Case corcie inciuttulate 
In troncu di li vangoni 
Ciatte, ciatte, incatagnate 
Cum’è pesce ind’i chjacconi 
Case, meze disbitate, 
Scantate da li stradoni, 
Cù le porte spangherate 
Dìtemi, à quale aspettate ? 
 
– Voi capanne, spergugliate 
Quà è indà, pè i fiuminali 
Di scàndule incurunate 
Di pintoni è di tighjali 
Case prima inturniate 
Di balzule è di cappali, 
Oghje, biete, abbandunate 
À i topi, chì rimentate ? 
 
E case vechje : 
– Di li nostri pinsamenti 
O pueta… chì premura ? 
Li trascìnanu li venti 
Da li valli à la pianura ! 
C’invèchjanu li turmenti 
Più chè l’anni è la trettura : 
O Cirnu, lu to distinu 
Cusì indegnu è scelleratu, 
Cume un pernu à mezu spinu 
Ci taglia quasi lu fiatu. 
 
 

E case corcie : 
– Piene simu di tafone 
Di tuppalli, ùn c’è paura ! 
Di tamanti famiglioni 
Ci s’è qualchi criatura 
Cù li vechji zinniconi 
Di noi, nimu si ne cura ! 
O Cirnu, le ferite 
Quandu mai si chjuderanu ? 
Sò quant’è scope fiurite 
Quandu vene lu veranu ! 
Si stu guvernacciu dura, 
Di more ne sè sicura ! 
 
E capanne : 
– Noi ci ne stemu, sole, sole 
Basse è chiete à mezi campi 
C’imbriaghemu di sole 
Cù l’acciàrtuli è li tampi ! 
À i topi dimu : ballate ! 
Lintate stridi è brioni 
Fate le vostre nidate, 
Cantate in pace o piugoni ! 
S’ellu ùn c’è più lavurate 
Fili d’oru d’orzu è granu, 
Criscite è multiplicate, 
Chì le machje ùn 
mancheranu. n 

Dumènicu Carlotti
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Natu in u Petrosu, in u 1877, prete Dumènicu 
Carlotti, dettu Martinu Appinzapalu face parte di ssi 
pueti ch’anu difesu a lingua corsa. Hà scrittu numarosi 
artìculi è puesìe in A Muvra ind’è l’annate 20 ma dinù 
in parechje altre riviste cum’è Kyrnos di Paulu Graziani. 
Hà partecipatu à l’Almanaccu di Grossu Minutu 
d’Alisgiani in u 1930 è hà publicatu uni pochi d’òpere 
cum’è Canzone nustrale, Trinnichellu in u 1923, Lessicu 
cumparativu corsu-italo-francese (1924), Barba Bianca 
l’Antigone (1924), Raconti è fole di l’Isula persa (1924), 
Manualettu di a parlata corsa (1925), Addiu à i 
Muraccioli (1925), Pampane corse, puesìe cù prefaziu di 
Santu Casanova (1926), Canzone nustrale, n’aghju una 
ticchjinna, lamentu di Martinu Appinzapalu. Hà racoltu 
dinù mondu pruverbii, detti, foli è raconti nustrali…  
Prete Carlotti avìa fattu u so seminariu in Chartres è hè 
diventatu prete in u 1903. Hè statu prufissore di 
teulugìa à u Seminariu. Ssi tempi èranu cumbugliu cù a 
spiccanza trà a Ghjesgia è u Statu, ch’hà datu nàscita 
à a lege di u 1905 ch’averà cunsequenze in una 
Corsica assai cristiana tandu. Prete Carlotti volta in 
Corsica dopu à a prima guerra mundiale, in u 1918. 
Face parechje publicazioni cù sfarenti cugnomi. Tandu 
hè u principiu di u regiunalìsimu, è scrive in La Patrie 
Corse, scritti ingagiati. Dice in u 1921 : « li giòvanni corsi 
pàrtanu à studià in Cuntinente, in Francese. (…) Ma 
quallà impàranu à cunnosce fora di la Corsica. Quantu 
n’emu vistu arricà à la Pàtria Corsa lu so sapè ?…  In stu 
ghjornu di la San Gregoriu, Santu patrone di l’Università 
di Paoli sprime vogliu la mo vulintà è lu mo desideriu lu 
più grande di vede da qui à pocu la so custruzzione… 
ist’università chì la Corsica ne hà tantu bisognu ». Ci hè 
vulsutu aspettà torna 60 anni è u 1981 per vèdela 
àpresi infine… Prete Carlotti face parte di u Partitu 
Corsu per l’Autunumìa. Fonda dinù e Mirendelle 
induv’elli s’addunìanu i pueti corsi di l’èpica. Crea a 
rivista L’Altagna in u 1925 stacchèndusi di 
Anton’Francescu Filippini (pueta irredentista). 
S’appoghja nant’à e parule di u Vescu di Baiona chì 
difendìa a lingua basca è a lingua gascona ind’è 
l’annate 20. Si trova pè a prima volta a ziffra Martinu 
Appinzapalu in u 1923, ind’è l’Almanaccu di a Muvra. 
Era accanitu contr’à ciò ch’ellu chjamava a francisata è 
rivendicava l’autunumìa… è per vìa di què, à 
l’avvicinanza di a seconda guerra mundiale, certi u 
mìschianu cù l’irredentìsimu. I tempi èranu foschi tandu 
cù u fascìsimu talianu chì vulìa ghjòvesi di ssa 
rivendicazione autunumista corsa. Hè un peccatu per 
l’òpere è u sìntimu patriottu ch’ellu hà cuntribuitu à fà 
nasce. 
Si spinghje Martinu Appinzapalu in u 1948, à l’età di 
71 anni… n
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* L’alette ind’è a scrittura per marcà l’accentuazione  
è aiutà à a lettura, sò di a nostra reddazzione.



Nouveau !
Désormais, vous pouvez vous abonner  
ou vous ré-abonner à ARRITTI directement  
sur internet, par carte bancaire (paiement 
sécurisé) : www.arritti.corsica/abbunamentu

Bien sûr, pour ceux qui ne possède pas de carte bancaire, vous pouvez toujours 
nous adresser un chèque de 55 € à : ARRITTI, 5, Bd de Montera, 20200 BASTIA.

Vous pouvez vous abonner en ligne
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AVIS DE CONSTITUTION 
Il a été constitué une société par acte authentique reçu 
par Maître Olivier LECOMTE, en date du 14 mars 2023, à 
PARIS 07. 
Dénomination : LEVOVANEST. 
Forme : Société civile immobilière. 
Siège social : Penta, 20220 Aregno. 
Objet : La société a pour objet, en France et à l’étranger : 
- de prévenir les inconvénients d’une indivision, en particulier 
l’action en partage et la règle de l’unanimité ; - d’organiser 
la transmission au sein de la famille ; - de renforcer la pro-
tection du conjoint survivant ; - l’acquisition par voie d’achat 
ou d’apport, la propriété, la mise en valeur, la transfor-
mation, la construction, l’aménagement, l’administration, 
de tout ou partie des immeubles et la location de tous 
biens et droits immobiliers, de tous biens et droits pou-
vant constituer l’accessoire, l’annexe ou le complément 
des biens et droits immobiliers en question, - La mise à dis-
position des biens et droits immobiliers à titre gratuit des 
associés.. 
Durée de la société : 99 année(s). 
Capital social fixe : 1200000 euros 
Apports en nature : 1200000 d'un montant de 1200000 
euros. 
Cession de parts et agrément : Les parts sociales ne peu-
vent être cédées, à titre onéreux ou à titre gratuit, quelle 
que soit la qualité du cessionnaire, qu'avec l'agrément 
préalable à l’unanimité des associés. 
Gérant : Monsieur Emmanuel LEVASSEUR, demeurant 105-
5 Ul Tamanskaya, 123023 MOSCOU 
Gérant : Madame Tatiana TITOVA, demeurant 105-5 Ul 
Tamanskaya, 123023 MOSCOU 
La société sera immatriculée au RCS de Bastia. 

Pour avis.

SCI M&M 
SOCIETE CIVILE IMMOBILIERE  

AU CAPITAL DE 1500 E 
SIEGE SOCIAL : HÔTEL LE PORTO ROUTE DE CALVI 

20150 OTA 
493 619 738 RCS AJACCIO 

Aux termes d'une délibération de l'assemblée générale 
des associés en date du 14 mars 2023, une modification 
de l'article 2 objet a été acté et remplace l'ancien objet. Le 
nouvel objet est : 
La société a pour objet l’acquisition, la vente ou toutes 
opérations financières, mobilières ou immobilières, la ges-
tion et plus généralement l’exploitation par bail, location ou 
tout autre forme. 
Modifcation sera faite au greffe du tribunal d'ajaccio. 

Pour avis la gérance

VENTE FONDS DE COMMERCE 
Aux termes d’un acte sous seing privé en date BIGUGLIA 
le 19 août 2021 enregistré à BASTIA le 21 novembre 2022, 
dossier 2022 00027990, référence 2B047P31 2022 A 
01558,  
la SARL TOO FOOT au capital de 8 000 € dont le siégé 
social est à lieu dit CEPPE, RN 193 – 20620 BIGUGLIA 
immatriculé au RCS sous le numéro siret 499 278 745 
00017,  
a cédé à la sarl FAMILY SPORT CENTER au capital de 5 
000 € dont le siégé social est au lieu dit CEPPE – RN 193- 
20620 BIGUGLIA, immatriculé au RCS de BASTIA sous le 
numéro siren 800 158 737,  
un fonds de commerce constitué en un centre de football 
indoor, bar restauration, vente d’articles de sport et toute 
activité connexe et complémentaire, moyennant le prix de 
1 €. 
La date d’entrée en jouissance a été fixé au 19 août 2021. 
Les oppositions seront reçues auprès de Maitre PINELLI 
Julien, Avocat au barreau d’AIX en PROVENCE 11 Rue 
Frédéric MISTRAL 13100 AIX EN PROVENCE. Elles devront 
être faites au plus tard dans les dix jours qui suivront la der-
nière des publications légales prévues.
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S’hè spentu u 18 di marzu Ghjuvan’Paulu Bastiani à l’età di 
67 anni, è una sciappa di tristezza s’hè sparsa in tutta a 
cità è aldilà. Era militente naziunalistu ingagiatu è fidu. 

Zitellu di Bastia, omu di prima trinca, arradicatu in i valori di a Corsica, appassiunatu 
di a so terra è la so ghjente, generosu è spùticu, era firmatu spendifocu ind’è 
l’ànima. Avìa cumandatu a caserna in Bastia è tutta a curpurazione li hà resu un 
umagiu cummuvente. 
A so sparizione subitània lascia i soi è mondu ghjente in Bastia prufundamente 
adduluriti. Arritti manda e so cunduleanze afflitte è fraterne à tutti i soi, moglie figlioli, 
figliulini, fratellu, surella, nipoti, parenti è amichi. 
Hà ritruvatu i so parenti è a so figliuluccia cara Ghjuvanna Maria troppu prestu 
sparita. Riposi in pace o Ghjuvan'Pà. n

Ghjuvan’Paulu Bastiani  
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Chaque semaine, 
recevez chez vous 
toute l’actualité  
de la Corse  
et d’ailleurs.

S E T T I M A N A L E  N A Z I U N A L I S T U  C O R S U

55a annata 
Prezzu 1,40 €  
C.P. 0422 C 82046 
ISSN 1262 
Dispensé de timbrage 
Routage 205 
 
www.arritti.corsica

nu 2707 da u 1u à u 7 di lugliu 2021

p. 4 è 5 Catalogne, Conseil de l’Europe 
Prisonniers catalans libérés,  
Espagne condamnée

Cap sur 
l’autonomie !

Il y aura un avant et un après 27 juin 2021. Comme il y a eu un avant et un après Aleria, 
un avant et un après « statut particulier ». Au-delà des acteurs en place à Paris, aujourd’hui 
Emmanuel Macron, dans un an un autre Président de la République, ou le même, peu 
importe, un nouveau dialogue devra s’engager sur l’avenir institutionnel de la Corse. 
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Casata, Nome (nom, prénom) : 

Indirizzu (adresse) : 

 

Telèfonu (téléphone) : 

Mel :

Pigliu  un abbunamentu d’un annu à ARRITTI per 55 €

r  Eccu u mo sceccu di 55 € à l’ordine d’ARRITTI. 
r  Eccu un sustegnu in più di ..........................€

À compléter et à renvoyer à : Arritti - 5 bd Hyacinthe de Montera - 20200 Bastia 
Cuntattu : 06 33 28 62 95 - arritti2@wanadoo.fr - www.arritti.corsica
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S’abonner à ARRITTI, c’est rester  
en lien avec l’actualité de l’île. 
C’est contribuer aux avancées du peuple 
corse et à promouvoir la liberté d’expression 
dans un monde où la presse libre se débat 
dans les difficultés. 
 
Lighjite ARRITTI. Infurmàtevi nant’à  
analisi nustrale è attualità aurupea  
ch’ùn si tròvanu nant’à l’altri mèdia.
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L’État les a toujours chouchoutés, tous ces politiques et tous ces hauts

fonctionnaires placés comme des « remparts républicains » aux

commandes de la Corse. Pour eux, les temps ont bien changé et ils en

sont réduits, comme Pierre Jean Luciani, à tourner leur siège, et à

tourner en ridicule, pour protester quand on parle corse dans l’hémicycle

de l’Assemblée de Corse. Pourtant ils sont toujours là, et l’État leur

apporte encore soutien et considération. Dans quel but ? Qui veut revenir

au monde d’avant ? Certainement pas les Corses !…   

Auropa    

Qui veut revenir 
au monde d’avant ?

>>> p. 3

Dans un an, le Brexit 
et rien n’est prêt…        

Un Comité corse de solidarité
avec la Catalogne >>> p. 4

S E T T I M A N A L E N A Z I U N A L I S T U C O R S U

>>> p. 9

Rejoignez le !

Réforme constitutionnelle en question 

Assez de double discours
sur la langue !     

Macron et la francophonie     

>>> p. 6 
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Ce que la crise des masques

nous dit de l'État

Comment
est-ce qu'on
s'en sortira?

nu 2648 da u 16 à u 22 d’aprile 2020
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p. 6 è 7

 !��)((Report des loyers pour 

les personnes touchées par la crise

Femu a Corsica après l'allocution

d'Emmanuel Macron p. 4 è 5

p. 5
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nu 2752 da u 16 à u 22 di ghjugnu 2022

Green deal Un moment décisif  

au Parlement européen

34es Musicales de Bastia 34 ans de passion 

Le premier tour des élections législatives a renforcé 

le leadership de Gilles Simeoni en Corse. Le second 

tour pourrait, lui, renforcer encore les positions 

nationalistes face à Paris, à la veille de négociations 

historiques avec le pouvoir. Nous en avons le moyen 

à portée de main : réussir le « grand chelem » en 

réélisant nos trois députés sortants et en gagnant 

aussi à Aiacciu ! À lire p3.

p. 7

p. 4

Retour sur la visite du chef  

de gouvernement Basque en Corse 
p. 8-9

Législatives

Le grand chelem est possible !
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nu 2759h da u 4 d’aostu à l’8 di sittembre 2021

A speranza pè e lingue minacciate di l'insignamentu immersivu •  

A parulla à l'attori di Scola Corsa : presidenti, squadra educativa, parenti... •  

U rollu di l'associ lucali • A putenza di u retale Eskolim •  

A crèscita di Scola Corsa in sciffri • A scumessa di a cuntrattualisazione

Nùmaru  

speciale 

d’aostu

Operata pè a lingua !
Un annu di Scola Corsa
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